
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
VIERNES 14 OCTUBRE DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Caen 94% decomisos de cocaína en aduanas 
Aseguramientos pasan de mil 167 kilos en 2020 a 74 el año pasado; para expertos, el desplome 
se debe a la falta de operativos y a una menor colaboración con EU 

 
Descartan militarizar a México con reforma 
Ebrard: La Guardia Nacional no viola derechos 

 
Protegen 18 militares a director de Pemex 
Tiene como vigilantes y choferes a capitanes, tenientes y sargentos 

 
Se felicitan México y EU por decomisos 
Dialogo binacional. Ebrard agradece a Blinken las acciones para detener el tráfico de 32 mil 
armas; Washington se congratula por droga incautada antes de cruzar el Bravo 

 
Bancos obtienen ganancias récord sin dar más crédito 
Suman 152 mil mdp en utilidades de enero a agosto: CNBV 

 
Ven firme ciclo de alzas en tasa de Banxico 
Minuta. Se actuará con contundencia y oportunidad ante presión inflacionaria 

 
Cambio de baraja en la SE; ven riesgo en consulta en el marco del T-MEC 
Tras salida de Clouthier, piden renuncia a subsecretarios 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Pide López Obrador a estados avalar extensión del Ejército en 
las calles  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pide-amlo-a-estados-avalar-ejercito-en-
calles/1545652 
Luego de que ayer la Cámara de Diputados avaló extender hasta 2028 las 
labores de seguridad pública de las Fuerzas Armadas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador llamó a los Estados a también a hacerlo. 
Lo anterior, porque con la aprobación que se dio en San Lázaro con 339 votos 
a favor, 155 en contra y 2 abstenciones, el dictamen que modifica el artículo 
Quinto transitorio sobre la Guardia Nacional, éste ahora pasará a los 
Congresos estatales. Para que la reforma esté concretada, bastará con que 
el dictamen obtenga una mayoría simple; es decir, el voto de la mitad de 
congresos estatales, más uno, por lo que con 17 bastaría. 
“Lo de la Guardia es muy importante y ojalá y los congresos locales nos 
ayuden. Con la mitad más uno ya es reforma constitucional, entonces esto 
va a ayudar muchísimo para que no termine la Guardia Nacional como 
acabó la Policía Federal que se pudrió y corrompió”, dijo López Obrador. 
 
A revisión, reforma a las Afore: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/14/economia/021n1eco 
En la primera etapa del actual sexenio se promovió una reforma en el marco 
legal de las administradoras de fondos para el retiro (Afore) y ahora el 
gobierno federal se apresta a revisar los efectos de estas modificaciones, 
porque no estamos satisfechos, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El mandatario detalló que se revisará los términos de las 
comisiones, pues se conocía que los bancos extranjeros cobraban por arriba 
de los que hacen en sus países. Durante su conferencia, el mandatario hizo 
un repaso de su política laboral, destacando que una de las medidas mas 
satisfactorias fue elevar el salario mínimo 63 por ciento en términos reales, 
aunque confesó que su pretensión es cerrar el sexenio con 100 por ciento 
de recuperación. Describió otros cambios importantes a favor de los 
trabajadores, en especial, la prohibición del outsourcing y la 
democratización de los sindicatos para que las revisiones contractuales se 
consulten con las bases sindicales. 
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Acuerdan México y EU reforzar combate al tráfico de armas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acuerdan-mexico-y-eu-reforzar-combate-al-
trafico-de-armas 
Los gobiernos de México y Estados Unidos sostuvieron un diálogo de alto 
nivel en el que acordaron fortalecer la colaboración para combatir el 
comercio ilegal de armas, así como bloquear el tráfico de drogas y personas. 
En el marco del primer año del Entendimiento Bicentenario, funcionarios 
de seguridad y justicia tuvieron una reunión en Washington D.C. 
encabezada por el canciller Marcelo Ebrard y el secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken. Al respecto, Ebrard anunció la creación de 
un grupo de trabajo entre México y EU para combatir el tráfico de armas. 
Explicó que se proponen medidas a corto plazo como regulaciones, revisión 
de fronteras para lograr decomisos, entre otras. “Sí creo que estas acciones 
nos puedan permitir para el año entrante un resultado superior al que ya 
logramos este primer año”, dijo. Detalló que desde 2020 se han asegurado 
más de 55 mil armas, de las cuales más de 32 mil fueron antes de la comisión 
de delitos. 
 
México y EU se congratulan por los decomisos  
https://www.milenio.com/politica/mexico-y-eu-se-congratulan-por-los-decomisos 
México agradeció a EU el aseguramiento de aproximadamente 32 mil 
armas que no llegaron al país, mientras que el gobierno federal logró frenar 
el tráfico de al menos cinco toneladas de sustancias y precursores químicos, 
además de 154 toneladas de metanfetaminas y 94 más de cocaína en el 
marco de la cooperación entre ambos países en seguridad. Ante el 
secretario de Estado, Antony Blinken; el de Seguridad Interna, Alejandro 
Mayorkas, y el fiscal Merrick Garland, el canciller Marcelo Ebrard destacó que 
en la cooperación entre México y Estados Unidos la clave es el 
entendimiento, pues los problemas de seguridad son comunes. 
En el marco del Diálogo de Seguridad de Alto Nivel que se llevó a cabo en el 
Departamento de Estado, en Washington, Ebrard destacó el decomiso de 
32 mil armas, lo que se traduce en una reducción en los homicidios de al 
menos 9.2 por ciento. “Esas 32 mil armas significan 17 millones de cartuchos 
y cada uno puede matar a alguien en México”, señaló. 
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Descartan militarizar a México con reforma; Ebrard: la Guardia 
Nacional no viola derechos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/descartan-militarizar-a-mexico-con-reforma-
ebrard-la-guardia-nacional-no-viola-derechos 
La reforma que extiende a 2028 el apoyo de las Fuerzas Armadas en 
seguridad pública no implica una militarización, aseguró el canciller 
Marcelo Ebrard. Tras reunirse con funcionarios de Estados Unidos en el 
Diálogo de Alto Nivel, dijo que esta tarea es conforme a la ley y no opaca, 
como en anteriores gobiernos. También defendió que la Guardia Nacional 
se haya integrado a la Sedena. “No se quiere que quede una ambigüedad 
como fue la Policía Federal. El titular de la Policía Federal está sujeto a 
proceso en Nueva York: Genaro García Luna”, subrayó en Washington. 
Ebrard rechazó que con la Guardia exista un mayor riesgo de violaciones a 
los derechos humanos. “El número de reclamos que hay en la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos de la Guardia Nacional es mucho más bajo 
que cualquier policía del país, hoy en día”, sostuvo. 
El secretario de Estado de EU, Antony Blinken, reconoció que hace falta 
trabajo de su gobierno contra el tráfico de armas. 
 
Morena negocia reforma electoral con opositores  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-negocia-reforma-electoral-con-opositores 
Tras la aprobación de la reforma para ampliar la presencia de las Fuerzas 
Armadas en las calles hasta 2028, la bancada de Morena en la Cámara de 
Diputados tiene una nueva prioridad, que es aprobar una reforma político-
electoral, la cual ya se está construyendo y prevé dictaminarse en la cuarta 
semana de octubre. Las bancadas de oposición afirmaron a EL UNIVERSAL 
que sí están dispuestas a transitar en una modificación al sistema electoral 
mexicano, siempre y cuando no dañe al Instituto Nacional Electoral (INE) e, 
incluso, revelaron que han sostenido pláticas con el coordinador de Morena 
en San Lázaro, Ignacio Mier.  
De acuerdo con la diputada Graciela Sánchez Ortiz (Morena), presidenta de 
la Comisión de Reforma Político Electoral, la construcción de un solo 
dictamen derivado de las más de 100 iniciativas que existen inicia el martes, 
y se prevé contar con un proyecto híbrido listo, con propuestas y 
modificaciones para la cuarta semana de este mes, “y así tener la posibilidad 
de que sea aprobada por el pleno antes de que termine octubre”, subrayó. 
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PRI será clave para plan militar en Congresos estatales  
https://www.milenio.com/politica/pri-clave-plan-militar-congresos-estatales 
El último eslabón para que el Ejército se mantenga en las calles realizando 
labores de Seguridad Pública hasta 2028 pasa por los Congresos estatales, 
y de mantenerse el apoyo del PRI al bloque de Morena-PVEM-PT la reforma 
constitucional podrá ser aprobada con amplio margen en 25 estados de la 
República. Desde la semana pasada el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, anunció que realizará una gira por los 32 estados del país 
para dialogar con los diputados locales y asegurar los votos necesarios para 
culminar el proceso legislativo de la reforma constitucional. 
Un recuento hecho por MILENIO revela que Morena cuenta con mayoría 
calificada (50 por ciento más uno) en Baja California, Oaxaca, Sinaloa 
Tabasco y Veracruz, pero con el apoyo de sus aliados PVEM y PT alcanza 
dicho estatus en 15 Congresos estatales, lo que representa un número 
insuficiente a los 17 necesarios para poder publicar el decreto de ley en el 
Diario Oficial de la Federación. 
 
Gracias al INE, los mexicanos no se matan en la disputa política: 
Córdova  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/14/politica/009n1pol 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova, dijo ayer que gracias al trabajo de este organismo los mexicanos 
no se matan en la disputa política. Al hablar de la redistritación electoral en 
el país, señaló que el INE hace un trabajo técnico especializado que no tiene 
ni Estados Unidos. Esa tarea sofisticada, añadió, tiene grandes implicaciones 
políticas, que permite que en México la gente no se mate en la disputa por 
el poder político y que la gente valga lo mismo, porque el INE hace eso, al 
hacer la distritación está garantizando que el peso político de cada 
ciudadano sea igual al de los demás. Al encabezar una sesión de la Junta 
General Ejecutiva (JGE) del INE, Córdova reprochó a quienes entienden la 
función electoral sólo desde los costos y utilizan argumentos simplistas y 
ramplones para desacreditar al instituto. 
 
Despiden en Economía a negociadora de T-MEC  
https://www.reforma.com/despiden-en-economia-a-negociadora-de-t-mec/ar2486416?v=3 
Ciudad de México. - Tras la llegada de Raquel Buenrostro a la Secretaría de 
Economía (SE), la subsecretaria de Comercio Exterior y negociadora del T-
MEC, Luz María de la Mora, fue obligada a renunciar. 
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De acuerdo con expertos, el cambio podría leerse como un endurecimiento 
de la postura mexicana en las negociaciones entre México, EU y Canadá, 
como parte del proceso de consultas bajo el marco del T-MEC por el 
desacuerdo respecto a la política energética mexicana. De no lograr un 
acuerdo durante las consultas, se iniciaría un panel de controversias que, de 
perderse, generaría un daño comercial para México, pues sus socios 
establecerían medidas de "castigo", como aranceles a los productos 
mexicanos. Alejandro Luna, socio de Santamarina y Steta, advirtió que tras 
la salida de De la Mora podría darse este endurecimiento en las 
negociaciones. 
 
Frena jueza el pase de la Guardia Nacional a Sedena  
https://www.reforma.com/frena-jueza-el-pase-de-la-guardia-nacional-a-
sedena/ar2486303?v=5 
Ciudad de México. - Una jueza federal suspendió temporalmente el decreto 
que ordena transferir la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Karla María Macías Lovera, Juez Noveno de Distrito de 
Guanajuato, concedió a Ángel Castro Gómez, miembro del organismo no 
gubernamental Uniendo Caminos México, una suspensión provisional que 
impide por ahora transferir al Ejército el control operativo y el presupuesto 
de la corporación. La juzgadora incluso estableció que en caso de que ya 
haya iniciado esa transferencia, la Sedena deberá restituir el control de los 
dineros y de la operación de la Guardia Nacional a la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC). "En consecuencia, con fundamento en los 
artículos 139 y 147 de la Ley de Amparo, se concede al quejoso la suspensión 
provisional solicitada para que las cosas se retrotraigan al estado que 
guardaban antes de la promulgación del decreto... y en consecuencia: B) No 
se transfiere el control operativo y administrativo de la Guardia Nacional a la 
Sedena, y dicho organismo continúe bajo el mando de la SSPC, como 
prescribe el artículo 21 de la Constitución", refiere el fallo. 
 
Protegen 18 militares a Octavio Romero, director de Pemex  
https://www.reforma.com/protegen-18-militares-a-octavio-romero-director-de-
pemex/ar2486406?v=3 
Ciudad de México. - Aunque el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que en su Gobierno los funcionarios públicos no derrochan en 
escoltas, el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, tiene 18 militares 
asignados a su protección personal y la de sus hijas María Fernanda y  
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Ximena. De acuerdo con documentos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) obtenidos por el grupo de hackers Guacamaya, el equipo 
de seguridad del funcionario y su familia está integrado por cuatro 
capitanes, seis tenientes, un subteniente, cinco sargentos y dos cabos. 
Los militares, entre los que hay dos mujeres, pertenecen al Segundo 
Batallón de Servicios Especiales de la Policía Militar y ocho de ellos tienen 
como función ser choferes. En el sexenio de Enrique Peña Nieto, el último 
director de Pemex, Carlos Treviño, tenía una escolta del Estado Mayor 
Presidencial conformada por siete elementos: tres tenientes y cuatro cabos, 
dos de los cuales eran choferes. 
 
Caen 88% decomisos de cocaína en aduanas  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/caen-88-decomisos-de-cocaina-en-aduanas 
El decomiso de cocaína en puertos y aduanas del país, área que ahora está 
a cargo de la Secretaría de Marina (Semar), tuvo un desplome de 94% al 
comparar lo incautado en 2020 con 2021. De acuerdo con una solicitud de 
Transparencia hecha a la Secretaría de Marina Armada de México, se 
informó que en 2020 se decomisaron mil 167.44 kilos de cocaína; sin 
embargo, en 2021 cayó a 74.31 kilos, de acuerdo con cifras del gobierno 
federal. También se dio a conocer que, en 2019, primer año de la actual 
administración, se registró una incautación de 638.7 kilos de la droga. 
Es de resaltar que, del 1 de enero al 18 de septiembre de 2022, los elementos 
de la Semar aseguraron 58.23 kilos de cocaína, siendo el mayor decomiso en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), donde se 
confiscaron 57.28 kilos de la droga, y en Puerto Morelos, Quintana Roo, 0.95 
gramos. Especialistas descartan que ese desplome en la cantidad de droga 
asegurada se deba a un éxito en la estrategia gubernamental, sino a un 
descenso en la colaboración con Estados Unidos, cuyas agencias ya no 
comparten información de inteligencia con nuestro país, y a que el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador ha puesto muchas 
restricciones a la cooperación, sobre todo con la Administración de Control 
de Drogas (DEA por sus siglas en inglés). 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/caen-88-decomisos-de-cocaina-en-aduanas


 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/jefe-de-la-guardia-
nacional-no-fue-washington 
El diálogo de alto nivel en seguridad entre México y Estados Unidos reunió 
a funcionarios de primer nivel para discutir los retos que enfrentan ambos 
países, pero nos cuentan que hubo una ausencia importante. Nos hacen ver 
que el comandante de la Guardia Nacional, el general Luis Rodríguez Bucio, 
no acudió a la reunión, pese a que su nombre estaba entre los integrantes 
de la delegación mexicana. En cambio, sí acudieron los secretarios de 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, Rafael Ojeda. 
Mientras tanto, el jefe de la GN se quedó a acompañar a la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en su conferencia diaria para 
informar los avances en materia de seguridad en la capital. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-14/op235829 
¿POR QUÉ está tan ansioso Andrés Manuel López Obrador de que la 
oposición designe a su candidato o candidata? Fácil: para tener en contra 
de quién apuntar su artillería. 
RESULTA extraño que el Presidente que se la vive diciendo que la oposición 
está moralmente derrotada, de pronto le dedique tanto tiempo y esfuerzo 
a que esa misma oposición diga con quién va a competir en 2024. En la lista 
de Palacio Nacional se combinan las obviedades, como Enrique de la 
Madrid; los disparates, como Chumel Torres; y las invenciones, como Agustín 
Carstens. 
QUIENES saben de estrategia política cuentan que AMLO ha seguido al pie 
de la letra el manual: gobernar sólo para los suyos y no dejar que sus 
opositores tengan un representante. De ahí que cada vez que alguien 
asoma la cabeza o simplemente es mencionado, casualmente le surgen 
averiguaciones previas, incendios sociales o descalificaciones mañaneras. 
ESO ES lo que busca López Obrador: generar división entre los opositores, 
que se pulverice el esfuerzo y, por supuesto, que no se concrete una alianza 
contra la 4T. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1525 
Que la diputada perredista Edna Díaz definió su voto contra la reforma 
militar como “un signo de irreverencia”, al tiempo de afirmar que sus 
principios le dan resistencia para soportar las presiones y pagar los costos 
por mantenerse firme. En contraste con sus correligionarios Francisco 
Huacus, Macarena Chávez y Mauricio Prieto, se dice que la también ex 
campeona mundial de taekwondo resistió la coacción de Silvano Aureoles, 
ex gobernador de Michoacán, quien presuntamente instruyó a los cuatro 
legisladores de lo que queda del PRD por dicha entidad a respaldar la 
permanencia de las fuerzas armadas en las calles… por algún pacto con el 
gobierno federal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1525


 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Sentarse con Putin y Zelenski  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/sentarse-con-putin-y-
zelenski 
Kiev, Ucrania.- Ayer conversé con un hombre que dos días antes se reunió 
con Vladimir Putin y unas horas después con Volodímir Zelenski. De hecho, 
el diplomático argentino Rafael Grossi los ha visto personalmente varias 
veces durante la guerra. Él encabeza el Organismo Internacional de Energía 
Atómica (OIEA). Si hay un peligro que aterra a la humanidad entera es que 
el conflicto Rusia-Ucrania derive en una catástrofe nuclear.   
En la entrevista que le hice para Latinus, Grossi exhibió una gran capacidad 
didáctica para explicar un conflicto muy técnico (por ejemplo, cómo 
funciona un reactor nuclear) y muy político. Capturé 8 cosas centrales de su 
visión:   
1.- Putin es un político totalmente racional. No es un loco que dé bandazos. 
Uno puede no estar de acuerdo con él, pero sus acciones responden de 
manera lógica a sus razonamientos, argumentaciones y a lo que él piensa. 
Alguien racional es también alguien predecible. Y eso tiene un gran valor en 
momentos de tensión.   
 
Mario Maldonado 
Buenrostro: cambios, TMEC y lo que dijo a empresarios 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/buenrostro-cambios-tmec-y-
lo-que-dijo-empresarios 
Raquel Buenrostro es la funcionaria modelo de Andrés Manuel López 
Obrador: presumiblemente incorruptible, leal, implacable y de bajo perfil. 
Con fama de ser dura y ruda –por lo que muchos le temen–, la flamante 
secretaria de Economía ha sido una de las mujeres de confianza de AMLO 
desde su paso por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.  
Paradójicamente, su llegada al gabinete presidencial fue de la mano de su 
ex profesor Carlos Urzúa, el primer secretario de Hacienda de López Obrador 
que duró solo ocho meses en el cargo y luego se convirtió en uno de sus 
principales críticos.  
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Su primer encargo fue en la titularidad de la Oficialía Mayor, donde se le 
encargó poner a raya a los proveedores del gobierno. Algunas cosas le 
salieron mal, como la modificación del sistema de compras del sector salud, 
lo que generó un desabasto de medicamentos que no se ha podido resolver. 
 
Sergio Sarmiento 
Costosa austeridad  
https://www.reforma.com/costosa-austeridad-2022-10-14/op235831 
"Muchos alabamos la honestidad, pero la dejamos morir de hambre". 
Juvenal 
Desde hace mucho tiempo sabemos que la cancelación de las compras 
consolidadas de medicamentos que hacía el IMSS ha resultado en 
desabastecimiento y en pagos mayores para los contribuyentes. Hoy 
tenemos ya, sin embargo, cifras más precisas. El sobrecosto por las compras 
que se realizaron a través de la UNOPS se eleva a cuando menos a 4,549 
millones de pesos, según Enrique Martínez del Instituto Farmacéutico 
(Inefam). Este es el costo de la austeridad republicana convertida en 
pobreza franciscana. Ante este dispendio extravagante vale la pena recordar 
que las compras consolidadas fueron canceladas por presuntos actos de 
corrupción que nunca se detallaron ni se judicializaron. No hay hasta este 
momento una sola acusación formal por las compras consolidadas que 
realizaba el IMSS en representación de todo el sector público de salud; no 
hay siquiera un señalamiento de alguna transacción que pudiera haber sido 
irregular; no hay cargos contra ningún funcionario o exfuncionario del IMSS, 
ni contra algún ejecutivo de la industria farmacéutica. 
 
Carlos Marín 
Por pichicatear para seguridad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/por-pichicatear-para-
seguridad 
Van 15 días (desde que Loret de Mola hizo la envidiable revelación) 
difundiéndose información de la Secretaría de la Defensa Nacional que 
jamás íbamos a conocer: nóminas de su personal, salud del Presidente, 
reportes acerca de pilotos y aeronaves militares ligados a la delincuencia, 
operaciones contra el crimen organizado, datos personales de la tropa, el 
jocoso balconeo de planes para que las fuerzas armadas le entren al negocio 
de una aerolínea comercial y lo que se acumule.  
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Para el experto en ciberseguridad Joel Gómez Treviño (Academia Mexicana 
de Derecho Informático), urge se diseñe una sólida estrategia que impida 
invasiones y saqueos de redes clave del Estado. En México, dice, hay entre 
25 y 30 leyes que buscan proteger la seguridad, la confidencialidad, la 
disponibilidad y la integridad de datos en distintos ámbitos, pero “están 
desperdigadas” y se impone una legislación integral en que se tomen en 
cuenta los conocimientos y las opiniones de la industria, la academia, las 
asociaciones civiles y las organizaciones no gubernamentales. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El Presidente y sus candidatos de enfrente  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-presidente-y-sus-
candidatos-de-enfrente 
Estos inventan lo ya inventado, lo que les facilita la tarea. Florestán 
Andrés Manuel López Obrador, desde su vena priista que niega, pero no 
supera, gestiona su sucesión desde julio del año pasado tras la derrota en 
las intermedias, cuando perdió la mayoría calificada en la Cámara de 
Diputados y en la Ciudad de México, su santuario, nueve de las 16 alcaldías, 
lo que le llevó en un control de daños a adelantar la sucesión presidencial, 
para lo que destapó a los que llamó sus corcholatas: Claudia Sheinbaum y 
Marcelo Ebrard, y poco a poco al recién llegado, en agosto, a la Secretaría de 
Gobernación, su hermano, éste sí de verdad, Adán Augusto López 
Hernández, y dejó la baraja con esas tres cartas. Así se llevó todo un año 
hasta que el miércoles, y a insistencia de algunos de sus monigotes en la 
mañanera, agregó, finalmente, a Ricardo Monreal y a Loroña, dijo. 
 
Enrique Quintana 
El extraño caso de la salida de la subsecretaria de Comercio 
Exterior  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/14/el-extrano-caso-
de-la-salida-de-la-subsecretaria-de-comercio-exterior/ 
Luz María de la Mora, hasta el día de ayer, subsecretaria de Comercio 
Exterior de la Secretaría de Economía, era, sin lugar a dudas, la funcionaria 
con el mejor perfil para encabezar las negociaciones con Estados Unidos y 
Canadá que derivaron de la solicitud de consultas de nuestros socios 
comerciales con relación a la política energética. La exsubsecretaria tiene 
una amplia trayectoria en el comercio internacional y en particular en la 
confección y negociación de tratados comerciales.  
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En la medida que participó en el equipo que negoció el Tratado México-
Estados Unidos-Canadá, tiene un conocimiento preciso del contenido de 
este documento y de cómo se llegó a la redacción final. La permanencia de 
De la Mora al frente de la subsecretaría de Comercio Exterior, en donde 
estaba desde el principio del sexenio, fue una garantía de que el 
conocimiento de esa materia permanecía. 
 
Darío Celis 
Las “corcholatas” de la oposición  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/14/las-corcholatas-de-la-
oposicion/ 
VA POR MÉXICO es una marca que Claudio X. González y Gustavo de Hoyos 
ya dejaron bien morir para dar paso a su nueva plataforma Unid@s. Su 
lanzamiento resultó tan desangelado que muchos coincidieron en decir 
que el fundador de Mexicanos contra la Corrupción no hizo más que el 
ridículo. Pero no: Va por México permanece en el ánimo del PRI, PAN y PRD, 
que bajo el paraguas de la alianza irán unidos en las próximas elecciones de 
2023 en el Estado de México y Coahuila. En ambos casos el abanderado será 
de extracción tricolor y son los gobernadores Alfredo del Mazo y Miguel 
Ángel Riquelme quienes la están operando. 
Si Del Mazo y Riquelme logran derrotar a Morena y mantener al PRI en sus 
respectivas entidades, irán en coalición bajo los mismos principios en la 
madre de todas las elecciones: la presidencial del 2024. La pregunta es 
quiénes operarán la alianza. ¿Alejandro Alito Moreno, Marko Cortés, Jesús 
Zambrano, Dante Delgado? 
 
Raymundo Riva Palacio 
Un polígrafo para El rey del ‘cash’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/14/un-poligrafo-
para-el-rey-del-cash/ 
Es peculiar el zoon politikón mexicano. Durante casi cuatro años, todas las 
mañanas el presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho más de 86 
mil afirmaciones falsas, engañosas o que no se pueden probar. Hay algunas, 
de las miles registradas por Spin Taller de Comunicación Política, que son 
obvias: un detente detendrá el Covid, que ya estaba domado porque el 
sistema de salud que construía iba a ser como el de Dinamarca, gracias a 
que íbamos a crecer 4% porque era muy fácil de gobernar y lograrlo. 
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Dice López Obrador que el mexicano es el pueblo con mayor conciencia 
política del mundo, y se congratulan. Afirma que el aeropuerto Felipe 
Ángeles es “de los mejores del mundo”, y le creen. Sostiene que su estrategia 
de seguridad funciona y ha reducido los homicidios dolosos frente al 
pasado, pero la estadística dice todo lo contrario. Tiene sumido a su 
gobierno en la opacidad, pero asegura ser muy transparente. Todas las 
mañanas difama a quien le cayó mal ese día, y la impunidad del falsario 
prevalece sin que nadie objete. 
 
Martha Anaya 
Es un error quitarnos el cubrebocas  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/14/es-un-error-quitarnos-el-cubrebocas-
448527.html 
Dice el doctor Mauricio Rodríguez Álvarez que es “un error” quitar en este 
momento —ante la proximidad del arribo a nuestro país de una ola de 
Ómicron— la obligatoriedad del cubrebocas en los aviones y zonas 
aeroportuarias. Las olas de COVID-19 son inevitables, indica el doctor en 
Ciencias Bioquímicas de la UNAM. Ahorita ya empezó una nueva ola de 
Ómicron —la tercera ola de Ómicron y la sexta ola de COVID a nivel mundial-
. Ya estamos viendo alerta en Alemania y en el Reino Unido por hospitales 
saturados; en Suiza están pidiendo otra vez cubrebocas.  
Ya estamos viendo en Canadá y en Estados Unidos que empiezan a cerrar 
escuelas y centros de trabajo porque detectaron el virus circulando en 
aguas residuales. En cuestión de días van a empezar a tener hospitales otra 
vez con mayor afluencia, y en unas semanas empezarán a tener incremento 
en las muertes. Este es un fenómeno mundial y México no se escapa de eso, 
advierte. Si dejamos que el virus llegue y no le ponemos ni siquiera la barrera 
del cubrebocas, va a entrar más rápido, advierte el también vocero de la 
Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/14/opinion/010o1pol 
En la entrega de este jueves se señaló que Adán Augusto López Hernández 
ya había encontrado el modito de hacer campaña hacia 2024, en particular 
asiéndose de la bandera de las negociaciones que encabezó para que los 
priístas apoyaran la continuidad militar en la Guardia Nacional.  
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Ayer anunció que la Secretaría de Gobernación hará una gira nacional 
(https://bit.ly/3Vp8eCC), a razón de dos estados por día, para buscar el 
diálogo y el debate con diputados locales y así cerrar el ciclo legislativo de 
esa reforma constitucional, que requiere que la mitad más uno de los 
congresos estatales validen lo aprobado por el federal. No serán ni siquiera 
rounds de sombra los de Adán Augusto, sino una abierta simulación para 
fines promocionales: Morena tiene holgadamente esa mayoría en las 
legislaturas de los estados y podría conseguir esa aprobación general la 
semana entrante, si así lo deseara (¡Oaxaca ya lo hizo ayer mismo!) Pero el 
secretario de Gobernación usará tiempo y recursos públicos para 
emprender una falsa batalla, con réditos mediáticos y políticos, que desde 
ahora está plenamente ganada. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/14/opinion/008o1eco 
Según el Índice Nacional de Precios al Consumidor, con datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía, en septiembre se detuvo la inflación en 
el país y se ubicó en 8.7 por ciento anual. ¿Percibes en tu bolsa que la 
inflación se detuvo? Este es el tema del sondeo semanal, los resultados 
aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 578 personas; en 
Twitter, 108; en El Foro México, 371, y en Facebook, 99. Usamos la app Survey 
Monkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología. Los 
organizadores no votan y los resultados no reflejan necesariamente su 
opinión. 
Twitter 
La cúpula no sabe cómo está el mundo para los terrenales, que con sueldos 
mínimos tienen que subsistir. Por más optimismo que nos compartan 
desde el Inegi, el ticket en el supermercado dice otra cosa. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Refrenda Gobierno de Cuauhtémoc Blanco compromiso con 
jóvenes morelenses  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/refrenda-gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-
compromiso-con-jovenes-morelenses 
Morelos. - La titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), 
Katia Isabel Herrera Quevedo, participó en la celebración del 40 aniversario 
del Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario (CBTA) 154 de 
Huitzilac, en compañía de José Luis Galindo Cortez y Ana Cecilia Rodríguez 
González, secretario de Desarrollo Sustentable y secretaria de Desarrollo 
Económico y del Trabajo, respectivamente. En este sentido, Katia Herrera 
reiteró el apoyo del Gobierno del Estado a las y los asistentes, en 
coordinación con la Fundación de Emprendimiento Social de Agentes para 
el Cambio A.C. (FUERSA), para impulsar el trabajo en el desarrollo 
agropecuario, generando nuevas oportunidades. “Sigan adelante y 
esfuércense para la implementación de proyectos dirigidos a la 
recuperación del tejido social, que fomenten el arraigo comunitario y el 
relevo generacional en el agro, con proyectos de impacto comunitario”, 
destacó. En el evento estuvo Rafael Vargas Muñoz, presidente municipal de 
Huitzilac; Víctor Manuel Gómez Manjarrez, director del CBTA 154; Cinthya 
Flores Guadarrama, presidenta del DIF; Alfredo Ortiz Gutiérrez, titular de la 
Procuraduría Agraria. Así como, Jesús Eduardo Licea Reséndiz, director de 
la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM); fundadores; exdirectores, estudiantes y 
habitantes del municipio. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
En Tlalixcoyan entregan más de 350 títulos de propiedad  
https://noreste.net/en-tlalixcoyan-entregan-mas-de-350-titulos-de-propiedad/ 
Veracruz. - Como parte del proyecto de dar certeza jurídica a decenas de 
productores primarios, el Ayuntamiento de Tlalixcoyan en conjunto con el 
Registro Agrario Nacional (RAN), entregaron la tarde de este miércoles 365 
títulos de propiedad. 183 de estos documentos fueron entregados a 
hombres, mientras que 182 se les dieron a mujeres, dentro de la Campaña 
Nacional de Documentos Agrarios.  
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La presidenta municipal, Elvia Illescas Loyo destacó que esta entrega es una 
muestra de la voluntad de la actual administración para trabajar de la mano 
con los tres órdenes de gobierno cuando se trata de buscar el beneficio 
común, por ello, agradeció al Registro Agrario Nacional (RAN) y a la 
Procuraduría Agraria por su apoyo para lograr este trámite. “Esto es sólo la 
primera etapa, vienen muchas más gestiones que haremos realidad con 
apoyo del gobierno federal y, sobre todo, el estatal (..) Gracias por ayudar y 
dar certeza jurídica a todas estas personas y a todas estas familias de 
Tlalixcoyan (..) Quiero que Caminemos Juntos para poder avanzar rápido (…) 
No creo en las divisiones, creo en el poder de la unidad”, afirmó. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Celebran la Primera Feria de la Papa en La Comunidad de San 
Juan de las Huertas 
https://5wredactor.com/celebran-la-primera-feria-de-la-papa-en-la-comunidad-de-san-
juan-de-las-huertas/ 
Estado de México. - El representante de la Procuraduría Agraria en el Estado 
de México, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, se sumó a la celebración de 
la “Primera Feria de la Papa”, en la comunidad de San Juan de las Huertas, 
en el municipio de Zinacantepec, la cual fue una verdadera conmemoración 
a uno de los cultivos representativos de esta región.  
Ahí, Gonzalo Estrada exaltó que aquí los productores de la papa desarrollan 
un nuevo tipo de las 8 especies que se siembran en la localidad, lo cual hará 
un aporte a las 300 variedades que existen en el mundo 
“Quiero felicitarlos a nombre del Procurador Agrario Don Luis Hernández 
Palacios Mirón, agradecerles también porque ustedes, todos los ejidatarios, 
comuneros, gente de los pueblos son lo único y los principales que junto 
con los médicos de este país y enfermeras que no nos han abandonado 
ahora que hubo la pandemia. Esperamos que ya pase esto y nos volvamos 
a reencontrar en las plazas públicas y en todos los sitios. Un reconocimiento 
y un aplauso muy caluroso para todos ustedes. Muchas gracias. 
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Piden mayor certeza jurídica del Congreso local para espacios 
educativos, sanitarios y de seguridad pública  
https://jornadaveracruz.com.mx/estado/piden-mayor-certeza-juridica-del-congreso-local-
para-espacios-educativos-sanitarios-y-de-seguridad-publica/ 
Veracruz. - Facilitar la regularización de los terrenos de propiedad municipal 
en los que se encuentran asentados algunos planteles educativos, centros 
de salud, hospitales y también instalaciones de seguridad pública es el 
propósito de la iniciativa de reforma a la Constitución Política del Estado 
presentada por la diputada Ruth Callejas Roldán. Al participar en la Séptima 
Sesión Ordinaria del Segundo Receso del Primer Año de Ejercicio 
Constitucional, la legisladora explicó que su propuesta consiste en 
establecer en el artículo 33 fracción XVI inciso E de la Constitución Política 
del Estado las causas de excepción que la Ley Orgánica del Municipio Libre 
y el Código Hacendario Municipal determinarán para la construcción o 
regularización de escuelas, centros de salud, hospitales e instalaciones de 
seguridad pública, donde, con la aprobación del Cabildo, se podrá celebrar 
convenio directamente con el Poder Ejecutivo. Al advertir que aún existe un 
número considerable de escuelas, centros de salud, hospitales e inmuebles 
de seguridad pública que no cuentan con instrumentos jurídicos que 
puedan acreditar la propiedad de los inmuebles en los que se encuentran 
asentados, se señaló que la posible solución al problema es la regularización 
del asentamiento e iniciar su escrituración y consideró responsabilidad de 
los ayuntamientos y del Congreso colaborar para dar certeza jurídica a 
dichos espacios. Ruth Callejas Roldán dijo que, para lograr el cumplimiento 
de este objetivo, se cuenta con las secretarías del ramo e instancias 
federales como la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Registro Agrario Nacional (RAN), Procuraduría Agraria, Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable (Insus), Instituto Veracruzano de la Vivienda 
(Invivienda), Registro Público de la Propiedad, Dirección General de 
Patrimonio, entre otras instancias. 
 
¡DENUNCIAN A FRANCÉS!  
https://solyucatan.mx/denuncian-a-frances/ 
Yucatán. - Oliver Dutoit Caldairou, de origen francés, quien se apoderó de la 
comisaría Santa Teresa en complicidad con sus prestanombres Rosa María 
y Paulina Franco Murillo, fueron denunciados ante el presidente de la 
república Andrés Manuel López Obrador, a través de un escrito. 
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“Los acasillados de la hacienda fueron engañados y desalojados de sus 
viviendas, desapareciendo de esta manera la comisaría, sin que ninguna 
autoridad hasta el día de hoy haya intervenido, contando con la complicidad 
del exgobernador Rolando Zapata Bello”, coincidieron en señalar 
campesinos de esta zona del Estado a Sol Yucatán. Sin embargo, todo 
parece indicar que hay más implicados en lo que pobladores han calificado 
como atropellos de los derechos de los ejidatarios de esta localidad de 
Motul. “Aquí el caso es que este francés ha contado con el asesoramiento 
del licenciado Jorge Cuevas, quien se ha encargado de manipular a la 
autoridad ejidal, que en su caso fue Arcadio Tamayo y Angulo, toda vez que 
están de por medio 540 hectáreas, por lo que se presume actos de 
corrupción de parte de funcionarios de las dependencias federales 
encargadas de la defensa de las tierras”, indicaron los demandantes. 
Sin embargo, los ejidatarios presumen que sigue habiendo corrupción en la 
Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y en otras 
instituciones, y por ello el francés goza de impunidad, protegido por las más 
altas esferas de la política como es el caso del entonces gobernador Rolando 
Zapata Bello y ahora Mauricio Vila Dosal, que tampoco ha intervenido en 
este despojo de lo que un día fue la comisaría Santa Teresa de este 
municipio. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5668441&fecha=14/10/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se abroga el diverso por el que se desincorpora del 
régimen de dominio público de la Federación, la superficie de 373.11 metros 
cuadrados de terrenos ganados al mar, localizada en Zona Norte, de Playa 
Miramar, al norte del Hospital Naturista, Municipio de Ciudad Madero, 
Estado de Tamaulipas, y se autoriza su enajenación a título oneroso a favor 
de la C. Laura Beatriz Caballero Collado, publicado el 7 de julio de 2010. 
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Sedatu instala comités operativos que darán seguimiento a la 
Política Nacional de Vivienda  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-instala-comites-operativos-que-daran-
seguimiento-a-la-politica-nacional-de-vivienda 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) instaló cinco comités operativos que emanan del Consejo Nacional 
de Vivienda (CNV) y que tienen como objetivo coordinar acciones de 
cooperación técnica especializada para dar seguimiento puntual a la 
Política Nacional de Vivienda (PNV) 2021-2024 a través de cinco órganos 
colegiados. Los comités operativos creados son: de Suelo, Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Urbano; de Asequibilidad, de Habitabilidad y 
Adecuación Cultural, de Producción Social de Vivienda Asistida, y de 
Seguimiento a Políticas Públicas y Programas, los cuales también fungen 
como canales de comunicación directa con los integrantes del CNV. 
La directora de Desarrollo Urbano, Suelo y Vivienda de la Sedatu, Melina 
Castro Urquiza, destacó la importancia de fortalecer herramientas, procesos, 
esquemas, normatividad que permitan el acceso a la vivienda adecuada, por 
lo que informó que cada comité realizará un programa de trabajo para 2023 
el cual se presentará durante la segunda sesión ordinaria del CNV antes de 
que finalice este año. 
 
La expresión "Día de la Raza" ofende y lastima a los pueblos 
indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/la-expresion-dia-de-la-raza-ofende-y-lastima-a-los-
pueblos-indigenas-317040 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJEREs) y  el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), con la participación del 
Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), llevaron a 
cabo la premiación de la 1ª Edición del Premio Nacional a la Promoción de 
los Derechos de las Mujeres Indígenas: “Martha Sánchez Néstor”, para 
visibilizar el trabajo impulsado por mujeres de pueblos y comunidades 
indígenas comprometidas con la promoción de sus derechos y de los 
procesos organizativos comunitarios, desde una perspectiva de género y 
con pertinencia cultural. Durante la premiación a 20 mujeres merecedoras 
del premio se coincidió en la necesidad de reconocer y visibilizar el papel  
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activo que las mujeres indígenas tienen en sus comunidades y cómo, a 
pesar de las condiciones de discriminación, exclusión y marginación social 
y política en las que todavía viven, ellas juegan un papel esencial en la 
promoción del desarrollo comunitario y en la revitalización de sus culturas. 
 
Indígenas siguen en lucha por sus derechos y supervivencia  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/13/politica/008n1pol 
Ciudad de México. - Después de 530 años de la llegada de los europeos al 
continente americano, la lucha de los pueblos indígenas por sus territorios 
y su supervivencia continúa, en un entorno donde los megaproyectos de 
muerte y la militarización son la nueva cara del colonialismo y el capitalismo. 
Aseguraron lo anterior los participantes en la marcha que ayer se realizó en 
el contexto de la Jornada de Lucha por la Autonomía y Resistencia de 
Nuestros Pueblos, en la cual enfatizaron: no nos conquistaron. Existimos 
porque resistimos. Desde la mañana, el Congreso Nacional Indígena y el 
Concejo Indígena de Gobierno (CNI-CIG), a los que pertenecen 
comunidades otomíes, triquis y de otras etnias, realizaron un foro en la Casa 
de los Pueblos y Comunidades Indígenas Samir Flores Soberanes, la antigua 
sede del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI). 
 
Pueblos originarios demandan respeto a su autonomía y 
sistemas de seguridad  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/13/estados/032n1est 
Con motivo del Día de la Resistencia Indígena, habitantes de pueblos 
originarios de Morelos, Veracruz y Michoacán se manifestaron ayer para 
expresar su rechazo a la imposición de una mina y las agresiones contra los 
defensores de la tierra, así como para exigir respeto a su autonomía y 
sistemas de seguridad. En Cuernavaca, Morelos, unos 300 indígenas 
marcharon y realizaron un mitin frente a la delegación de la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) en repudio a la mina de oro y 
plata que Álamos Gold (antes Esperanza Silver) pretende abrir en la entidad. 
Demandaron también la cancelación del Proyecto Integral Morelos (PIM) y 
señalaron que ambos megaproyectos son destructivos para el medio 
ambiente, la salud y la vida de los ciudadanos. La marcha se inició a las 10 de 
la mañana en la avenida Plan de Ayala y concluyó una hora después en la 
Profepa. Ahí recordaron a las autoridades que en sus territorios está 
prohibida la minería por decreto de las mismas localidades. 
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Propone Unión Wixárika reforma a ley sobre pueblos indígenas 
de Nayarit  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/13/estados/032n2est 
Nayarit, Tepic. - Integrantes de la Unión Wixárika de Centros Ceremoniales 
de Jalisco, Nayarit y Durango AC entregaron a la diputada morenista Alba 
Cristal Espinoza Peña, presidenta del Congreso local, una propuesta de 
reforma a la Constitución nayarita en materia de ley para los pueblos 
originarios naayerij, wixárika, o’dam y mexikan, en el contexto del 530 
aniversario del Día de la Resistencia Indígena. Mario Muñoz Cayetano, 
presidente de Unión Wixárika, en nombre de autoridades tradicionales de 
las etnias wixárika, naayerij, o’dam y mexikan, expuso que la iniciativa 
entregada a la legislatura estatal representa el reclamo de los derechos 
legítimos que como pueblos originarios les corresponden, con el fin de 
armonizar la Constitución de Nayarit con la federal.  
Indicó que con la propuesta se busca que se legisle en materia de 
autonomía, autodeterminación, asignación de presupuesto directo, y se les 
respete en su participación y representación política, más allá de lo que 
hasta hoy se considera únicamente usos y costumbres. 
En este sentido, puntualizó: Seguimos vivos, porque somos producto de 
nuestra resistencia y preexistencia en estas tierras del Gran Nayar, región de 
la Sierra Madre Occidental que incluye Jalisco, Durango y Nayarit. 
 
Tala ilegal alerta a pobladores de Kantunilkín; Comisario pide 
denunciar casos  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/10/13/tala-ilegal-alerta-pobladores-de-
kantunilkin-comisario-pide-denunciar-casos-355449.html 
Quintana Roo. - La tala clandestina de productos maderables es muy 
recurrente en el ejido, informó el Comisariado ejidal Víctor Pech Moo, por lo 
que solicitó a los ejidatarios hacer las denuncias correspondientes en caso 
de que se enteren de estas actividades, a fin de que las instancias 
gubernamentales o las autoridades comunales intervengan y decomisen la 
mercancía.  Agregó que este martes se confiscó madera en la zona conocida 
como Chun Limón, la cual se trasladaba a bordo de un vehículo del servicio 
público de Leona Vicario que había sido adaptado. Sin embargo, como no 
se trata de especies protegidas, la Asamblea Ejidal definirá la sanción para 
las personas involucradas; de lo contrario, las denuncias se estarían 
realizando ante la Fiscalía General del Estado (FGE).  
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Víctor Pech señaló que ahí debe entrar la conciencia del ejidatario, para ser 
empáticos y denunciar ante la Comisaria la tala de los recursos madereros 
que ocurra en su zona de trabajo, a fin de poder actuar y frenar esta 
actividad ilegal, principalmente porque se devastan especies que están 
protegidas por la ley y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT). 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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